

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian Karya Tulis Ilmiah Penerapan Edukasi Efek Samping Obat Anti Tuberculosis (OAT) Pada Keluarga Di Wilayah Kerja Puskesmas Pleret dapat disimpulkan sebagai berikut.

1. Asuhan keperawatan keluarga meliputi pengkajian, diagnosa keperawatan, implementasi keperawatan, dan evaluasi keperawatan

#### a. Pengkajian

Hasil pengkajian didapatkan Tn. J dan keluarganya serta Tn. M dan keluarganya dalam penanganan masalah kesehatan dalam keluarga tidak memuaskan untuk memulihkan kondisi kesehatan anggota keluarga, ketidaktahuan atau kurangnya informasi keluarga berkaitan dengan kondisi kesehatan yang dialami yaitu TBC, serta keluhan yang dirasakan kedua klien akibat efek samping OAT karena menderita TBC yang terdiagnosa sejak 3 dan 4 bulan yang lalu

#### b. Diagnosa Keperawatan

Diagnosa keperawatan yang ditegakkan adalah Defisit Pengetahuan keluarga b.d Kurang terpapar informasi.

#### c. Intervensi Keperawatan

Intervensi keperawatan dari kedua klien dilakukan untuk merencanakan implementasi keperawatan yang tepat. Menurut SIKI 2018 diagnosa Defisit Pengetahuan keluarga b.d Kurang

terpapar informasi intervensi keperawatan yang tepat adalah edukasi efek samping OAT dan penanganannya

d. Implementasi keperawatan

Implementasi dilakukan sesuai dengan intervensi perencanaan yang disusun. Implementasi dengan pemberian edukasi efek samping (OAT) telah dilakukan pada klien pertama yaitu tanggal 13,14, dan 20 Maret 2023 serta pada klien kedua pada tanggal 20,21, dan 27 Maret 2023 dengan hasil tujuan tercapai.

e. Evaluasi Keperawatan

Diagnosa Defisit Pengetahuan keluarga b.d Kurang terpapar informasi dengan kriteria hasil terpenuhi semua dengan evaluasi proses dibuktikan Tn. J dan keluarganya serta Tn. M dan keluarganya dapat menyebutkan pengertian TBC, pengobatan TBC, efek samping OAT, penatalaksanaan efek samping OAT dirumah, dan pencegahan TBC RO. Dengan evaluasi hasil tujuan tercapai. Serta kedua klien dan keluarganya mampu menerapkan cara untuk menangani efek samping (OAT) setelah diberikan edukasi efek samping (OAT) dan penanganannya.

2. Adanya efek samping ini mempengaruhi kepatuhan untuk berobat sampai tuntas selama 6 bulan. Perlunya pengetahuan yang memadai agar penderita mampu menjalani pengobatan hingga sembuh.

Keterlibatan dan dukungan keluarga dalam mendampingi penderita menjalani pengobatan sangat berpengaruh untuk kesembuhan penderita. Penanganan efek samping OAT antara lain dengan penyuluhan atau pemberian informasi mengenai obat dan penanganan untuk pemberian obat-obatan yang sesuai mampu mengatasi keluhan yang dirasakan oleh penderita serta mampu meningkatkan pengetahuan klien dan keluarganya.

## **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian Karya Tulis Imilah ini, maka peneliti memberikan saran bagi :

### 1. Keluarga

Hasil penelitian Karya Tulis Imilah ini semoga keluarga selalu memberikan dukungan secara psikis maupun psikologis bagi anggota keluarga yang menjalani pengobatan tuberculosis.

### 2. Puskesmas atau instansi

Penelitian Karya Tulis Imilah ini dapat menjadi sumber informasi tambahan di bidang pelayanan masyarakat khususnya bidang yang menangani penyakit menular tuberculosis.

### 3. Peneliti selanjutnya

Supaya hasil penelitian Karya Tulis Imilah ini dapat sebagai bahan referensi untuk penelitian selanjutnya mengenai edukasi efek samping obat anti tuberculosis